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Бабушки – нарасхват 
О том, как проект общественной 
организации «Ветеран» оказался 
интересен и полезен всем

За что мы любим Югру?
Представляем наш рейтинг достоинств 
региона, составленный ко Дню 
рождения родного края

Победу дебютантам не отдали 
В Нижневартовске прошел IX турнир 
по бильярду на призы компании 
«Горэлектросеть»
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В Югре отрыты два новых место-
рождения – Лекторское и Тау-

ровское, оба расположены в Сургутском 
районе. Объекты рассчитаны на добычу 
1,5 и 1,3 млн тонн нефти соответствен-
но. Всего за 10 месяцев этого года в окру-
ге открыто семь новых месторождений. 

П равительство РФ снизило про-
житочный минимум на 67 руб-

лей. По итогам третьего квартала этого 
года величина прожиточного миниму-
ма составила 9 889 рублей. Для трудо-
способного населения – 10 678 рублей, 
для пенсионеров – 8 136 рублей, для де-
тей – 9 668 рублей.

В 2017 году в Югре пройдут 3 188 
проверок субъектов предприни-

мательства. Утвержденный план про-
ведения плановых проверок субъектов 
бизнеса будет размещен на сайте окруж-
ной прокуратуры в разделе «Сводный 
план проверок субъектов предприни-
мательства на 2017 год».

О коло сотни новобранцев из Югры 
отправились в армию. Большин-

ство из них будет служить в Западном 
военном округе. Около трети призыв-
ников имеет высшее образование. Все-
го в рамках нынешней кампании пла-
нируется призвать в армию более 1 600 
югорчан. 

Д олжникам упростят выезд за 
границу. Депутаты предложи-

ли поднять порог задолженности до 
100 тысяч рублей. Соответствующий 
законопроект разработан Минюстом в 
октябре. Сегодня действует ограничение 
на выезд при наличии долга в 10 тысяч 
рублей. 

Б олее 400 инвалидов в Югре в 
этом году получили земельные 

участки. На сегодняшний день в очере-
ди на получение земельных участков 
стоит более 650 представителей мало-
мобильной категории населения. Оче-
редь планируют полностью ликвидиро-
вать до 2020 года. 

С 1 декабря 2016 года отдел воен-
ного комиссариата ХМАО – Югры 

по г. Нижневартовску и Нижневартов-
скому району переименован в Воен-
ный комиссариат г. Нижневартовска 
и Нижневартовского района ХМАО – 
Югры.

З а 2016 год в Россию не пропусти-
ли 11 тысяч тонн запрещенных 

продуктов. Запрет на ввоз на террито-
рию РФ связан с нарушением условий 
транспортировки, отсутствием сопро-
водительной документации, не позво-
ляющей подтвердить происхождение, 
качество и безопасность продукции.
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Югры на карте тонкий контур 
РЕГИОН 86

Ю горский край – России украше-
ние. Спорить с этим утвержде-

нием сложно. Даже бесперспективно. 
Причин тому много. И все весомые.

Наш регион – нефтяная опора России 
и энергетический форпост – это раз. Его 
формирование происходило в истори-
чески рекордные сроки, а перспектив-
ность молодых северных городов оче-
видна – это два. Уникальный природно-
ресурсный потенциал края – несомнен-
ный факт – и это три. Бум строитель-
ства и рождаемости – четыре. Редчай-
шая природа, климат, национальный 

колорит и самобытная культура наро-
дов Севера тоже привлекают стойкое 
внимание – и это пять. Успешные со-
циальные проекты, достижения науки 
и спорта, которыми можно смело гор-
диться, – шесть. 

Еще Югру сегодня оценивают по вало-
вому продукту, деловой среде, инвести-
циям, культурному коду и качеству жиз-
ни. Но мы остановимся на седьмой, са-
мой главное причине – людях из особого 
сплава. Живущие здесь – удивительные, 
смелые и сильные, открытые и дерз-
кие, дружелюбные и позитивные. Они 
настоящие труженики и патриоты. Без 
фальши, патетики и самообольщения. 

Они никогда не пасовали перед трудно-
стями, преодолевать их всегда помогал 
сибирский характер и здоровый опти-
мизм. Труд нескольких поколений, от-
давших свои силы, талант и знания во 
имя благоденствия земли, ставшей ма-
лой родиной, лежат в основе нынешней 
успешности югорского региона. Именно 
они прославили Ханты-Мансийский ав-
тономный округ, чей тонкий контур на 
географической карте с недавних пор 
так хорошо известен россиянам.

О таких людях, живущих в Нижневар-
товске, читайте на страницах нашего се-
годняшнего номера газеты, посвящен-
ного Дню рождения Югры. 
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ПОСТФАКТУМ 

ВСЕ РАДИ НЕФТЕДОБЫЧИ 

И нновационные технологии и 
оборудование для зрелых ме-

сторождений представили в Нижне-
вартовске в рамках выставки «Ниж-
невартовск. Нефть и газ-2016». Во 
время встречи нефтяников и постав-
щиков за круглым столом прозвуча-
ли 12 докладов, посвященных инно-
вациям для зрелых месторождений. 
Нефтегазодобывающий сектор пред-
ставили ведущие предприятия Ниж-
невартовского региона – АО «Самотлор-
нефтегаз», ОАО «Славнефть-Мегион-
нефтегаз», ПАО «Варьеганнефтегаз», 
АО «ННП». 

Представитель ПАО «Варьеганнефте-
газ» поделился опытом внедрения ин-
новационных технологий сразу по трем 
направлениям: новые технологии ОПЗ 
для поддержания добычи нефти на зре-
лых месторождениях, система монито-
ринга автотранспорта, создание элек-
тронного архива инженерной доку-
ментации. Специалисты «Славнефть-
Мегионнефтегаза» рассказали об ис-
пытании ряда новых технологий в 2016 
году при проведении многостадийных 
ГРП. Впервые на предприятии приме-
нили такую технологию, как HiWAY на 
10-стадийном ГРП, провели 15-стадий-
ный ГРП с компоновкой муфта-шар, а 
также 11- и 21-стадийную работу с при-
менением равнопроходной системы 
«Мангуст», 3- и 4-стадийные повтор-
ные управляемые МГРП с применением 
селективной системы SPOT-FRAC. 

Поставщики технологий и оборудо-
вания в этом году подобрались с раз-
личными направлениями деятельно-
сти – от космических технологий до 
электромагнитной нефтеразведки. В 
частности, крупный пермский холдинг 
NOVOMET на круглом столе представил 
линейку малогабаритного оборудова-
ния для добычи из боковых стволов: 
это УЭЦН 2А и 3-го габарита. 

Генеральный директор тюменской 
инжиниринговой компании «Октогео» 
Юрий Маковский подробно рассказал о 
гидравлической телесистеме «Корвет». 

Разработчики из Новосибирска – 
ООО ГП «Сибгеотех» – презентовали 
EM-Технологию объемной реконструк-
ции электрической проводимости гео-
логической среды. Она позволяет 
уменьшить процент «сухих» скважин 
при нефтепоисковых работах и произ-
водить оценку типа флюидонасыще-
ния коллекторов. 

Компания «МобилСервис» поделилась 
опытом по созданию навигационного 
информационного центра. Это целая си-
стема спутникового мониторинга объ-
ектов, авто- и авиатранспорта, местона-
хождения людей. Она позволяет оптими-
зировать расходы и предотвратить ава-
рийность на предприятии. На круглый 
стол компания «МобилСервис» пригла-
сила представителя легендарного меж-
дународного концерна «Iridium». Компа-
ния презентовала две новинки спутни-
ковой связи. Устройство Iridium GO обе-
спечивает глобальный доступ к связи со 
смартфона в любом месте и любых экс-
тремальных условиях. Трекер Iridium 
360 RockSTAR используется, в первую 
очередь, для отслеживания маршрутов 
тех транспортных средств, связь с ко-
торыми невозможна, например, с верто-
летами. Изобретатель из Мегиона Зуль-
фия Фесун представила авторскую тех-
нологию очистки бурового раствора и 
технологических емкостей. Благодаря 
ей шлам извлекается сыпучий, что об-
легчает досушку и вывоз. Завершила 
блок докладов круглого стола презен-
тация калибров для муфт и труб нефтя-
ного сортамента ООО «Калибрнефтесер-
вис» (Москва). 

Подводя итоги совещания, предста-
вители нефтегазодобывающего сек-
тора высоко оценили обширность тем, 
озвученных в докладах участников. 

Организатор: Агентство нефтега-
зовой информации при поддержке 
Нижневартовской ТПП.

По сообщениям новостных порталов, интернет-изданий и информационных агентств

Бюджет принят
ФИНАНСЫ

Д епутаты Нижневартовска при-
няли плановый бюджет города 

на ближайшие три года. Сбалансиро-
ванный и социально ориентированный. 
Особое внимание в 2017 году уделят 
спортивным объектам. Львиная доля 
бюджетных средств – 7 млрд рублей из 
14-ти – в 2017 году уйдет на развитие 
образования. Предусмотрено проекти-
рование двух новых школ, помимо стро-
ительства уже заложенной в 18 микро-
районе. В будущем году на переселение 
граждан из непригодного жилья запла-
нировано 164 млн рублей. 208 млн по-
тратят на строительство и реконструк-
цию дорог.

Обсуждался на заседании думы и 
социально-экономический прогноз раз-
вития города. Отмечено, что на разви-
тие Нижневартовска в этом году во мно-
гом оказывало влияние нестабильной 
внешнеэкономической ситуации. На бу-
дущий год прогнозы более оптимистич-
ные. Уровень безработицы снижается, 
а демографические показатели растут, 
город готов обеспечить себя и продук-
цией местного производства. Ставку де-
лают на увеличение инвестиционной и 
предпринимательской активности.

На безрыбье
ПРАВИЛА ИГРЫ

М уксуна и нельму по-прежнему 
нельзя ловить в реках Югры и 

Ямала. Запрет продлили. Решение при-
нято на федеральном уровне в целях со-
хранения популяции ценных пород рыб. 

Напомним, что муксуна нельзя ло-
вить уже на протяжении трех, а нельму 
– двух лет. Однако их численность про-
должает уменьшаться. 

По оценкам специалистов, для восста-
новления популяций потребуется около 
25 лет. Если популяции нельмы и мук-
суна по-прежнему будут сокращаться, 
эти породы рыб могут попасть в Крас-
ную книгу.

К столу! 
КОНКУРС

О бъявляем конкурс на лучший но-
вогодний рецепт к празднично-

му столу! 
За лучший рецепт вас ждет новогод-

ний сюрприз! 
Новый год – семейный праздник и 

встречают его обычно в кругу домочад-
цев, за празднично накрытым столом. 
Причем, что поставить на стол и чем 
угощать, хозяйки продумывают осо-
бенно тщательно: в каждой семье есть 
свои традиции и свои рецепты корон-
ных блюд. 

И почему бы ими не поделиться? Поэ-
тому мы и даем старт конкурсу на луч-
ший рецепт блюда к новогоднему столу. 

Условия просты: поделитесь свои-
ми секретами приготовления и оформ-
ления новогодних блюд и получите но-
вогодний сюрприз! Рецепты будут опу-
бликованы в новогоднем номере ежене-
дельника «СЭ». Ждем ваших сообщений 
до 25 декабря 2015 года.

Заблистает, оживет… 
НАВСТРЕЧУ ПРАЗДНИКУ

Е ще чуть-чуть и чудо случится. Нижневартовск, словно в новогодней сказке, 
преображается на глазах. Подготовка к праздникам идет полным ходом. В 

микрорайонах города во всю строят гороки и снежные фигуры, а на площади Не-
фтяников сотрудники МУП «САТУ» приступили к возведению ледового городка. Лед 
берут с озер, расположенных в окрестностях. Уже подготовлены около ста плит. Ма-
стерам предстоит создать сказочных персонажей, скульптуры и церемониальные 
арки, несколько горок для катания, скульптуры Деда Мороза и Снегурочки и сцени-
ческую площадку.

Завершить строительные работы ледового городка планируют до 22 декабря, а 
ориентировочно 25 декабря состоится торжественное открытие.

Кроме того, новогодние украшения постепенно появляются в различных местах 
города: уже празднично стало на ул. Авиаторов, а также в зоне отдыха вблизи Ком-
сомольского озера. Вскоре светящиеся фигуры будут установлены на центральных 
улицах и возле железнодорожного вокзала. 

Чего не хватает в Нижневартовске?

...А олени лучше

ОПРОС

Г ородская администрация про-
водит опрос жителей Нижневар-

товска: каких услуг, оказываемых 
на территории города, не хватает 
вартовчанам? Анкета размещена на 
официальном сайте органов местного 
самоуправления в разделе «Информа-
ция для граждан» в рубрике «Опросы». 

На выбор представлены различные 
виды услуг, среди них оздоровительные 
центры, кинотеатры, салоны красоты, 
творческие кружки и многое другое, ка-
сающееся почти всех сфер жизни.

По итогам опроса информация будет 
доведена до предпринимателей города 
для рассмотрения возможности расши-
рения их деятельности. 

Люди уже активно принимают уча-
стие в анкетировании. Кто-то счита-
ет, что городу не хватает большой цен-
тральной детской площадки, аквапар-
ка или большого открытого бассейна, 
современной бани и бордюров, кото-
рые есть не на всех городских улицах, 
других не устраивают тесные маршрут-
ки, третьи требуют возобновить вечера 
для взрослых и т.д. А что хочется видеть 
в родном городе вам? 

Высказать свое мнение можно путем 
проставления отметки в анкете либо 
в срок до 12 декабря 2016 года напра-
вить информацию в управление по по-
требительскому рынку администрации 
города на адреса электронной почты: 
omp@n-vartovsk.ru, upr@n-vartovsk.ru 
или сообщить по тел.: 27-19-40, 27-25-41.

ТУРИЗМ

С разу три экскурсионных тура пре-
зентовали сотрудники турист-

ско-транспортной корпорации «Спут-
ник» представителям китайской деле-
гации туроператоров, прибывших в наш 
округ с целью установления деловых 
контактов с местными туроператорами, 
а также специалистам столичных тура-
гентств, работающих в азиатском на-
правлении. 

В рамках ойл-тура «Нижневартовск – 
нефтяная столица России» гости города 
побывали на учебном полигоне нефтя-
ников, посетили Самотлорское место-
рождение и попробовали на вкус обед 
нефтяника в обычной рабочей столовой. 

Маршрут на зимнее стойбище Ампу-
тинское (семьи Казанкиных) иностран-
цы и москвичи прошли на снегоходах и 

нартах в рамках тура «В гости к север-
ному оленю», а также побывали в на-
циональном селе Варьеган.

Третий маршрут «Новогодняя сказ-
ка на хантыйском стойбище «Карам-
кинское» в село Аган стал своеобразной 
«вишенкой на торте» программы трех-
дневного пребывания иностранных го-
стей в Нижневартовском районе. 

Итогом визита и круглого стола ста-
ло подписание договоров о сотруд-
ничестве китайских туроператоров и 
югорских компаний, предлагающих 
местные туристические продукты и хо-
рошо отработанные маршруты. 

Подробности о том, каким увидели 
Нижневартовск и Нижневартовский 
район гости из Китая, чего желают са-
мые заядлые путешественники и чем 
манит к себе Югра, читайте в следую-
щем выпуске еженедельника. 
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ГОРОД

КТО НА НОВЕНЬКОГО

Г лава Нижневартовска Василий 
Тихонов решил не только обно-

вить состав своей команды, но и изме-
нить структуру администрации горо-
да. Этот вопрос рассмотрен депутатами 
столицы Самотлора на очередном засе-
дании местного парламента.

Из перечня должностей высшего 
звена органов местного самоуправле-
ния исчезла должность первого заме-
стителя главы города. Ранее этот пост 
занимал Сергей Левкин. Он покинул 
его в связи с выходом на пенсию. Те-
перь курировать эти ведомства (иму-
щественные и земельные отношения, 
природопользования и экологии, раз-
вития потребительского рынка и сфе-
ры услуг, поддержки предпринима-
тельства) будет новый замглавы Антон 
Смирнов. К исполнению своих обязан-
ностей в качестве заместителя главы 
Нижневартовска бывший сотрудник 
правоохранительных органов присту-
пил во вторник.

Кадровые рокировки, которые уже 
произошли в мэрии столицы Самот-
лора, на этом не закончились. Как рас-
сказала управляющий делами админи-
страции города Татьяна Воронова на 
заседании депутатской комиссии, пла-
нируется разграничить деятельность 
заместителей главы и руководителей 
некоторых департаментов. В частно-
сти речь идет о Сергее Афанасьеве, ко-
торый возглавлял департамент ЖКХ. 
Во время ПДК он подтвердил, что со-
хранит за собой должность зама, но вот 
кто встанет во главе одного из страте-
гических ведомств, пока не известно.

Вакантным остается и кресло на-
чальника управления по потребитель-
скому рынку администрации города. 
Прежний руководитель Елена Швец 
перешла работать в департамент эко-
номики.

Напомним, что главой одного из 
крупнейших муниципалитетов Югры 
Василий Тихонов стал с 27 октября. За 
это время мэрию Нижневартовска по-
кинули Марианна Парфенова, а также 
Николай Пшенцов. Последний, по дан-
ным источников siapress.ru, вернулся в 
городское МКУ «Управление капиталь-
ного строительства» на должность за-
местителя директора. Курировать 
строительный сектор назначен Виктор 
Ситников, а соцблок возглавила Надеж-
да Волчанина.

СЛЕДЯТ ЗА ПОРЯДКОМ 

П олицейские фиксируют сниже-
ние количества зарегистриро-

ванных преступлений, совершенных на 
территории Нижневартовска. Порядок 
на улицах помогает контролировать и 
система «Безопасный город». Этот во-
прос обсуждался на заседании меж-
ведомственной комиссии по профилак-
тике правонарушений. 

Положительная динамика наблюда-
ется по количеству раскрытых престу-
плений. Чаще всего задерживать злоу-
мышленников удается по горячим сле-
дам. Стражи порядка напомнили о не-
обходимости сообщать о происшествии 
как можно быстрее. 

По словам начальника отделения 
охраны общественного порядка УМВД 
России по г. Нижневартовску Сергея Го-
роднова, система «Безопасный город» 
играет положительную роль в сниже-
нии преступности. С помощью установ-
ленных на улицах города видеокамер 
с начала года удалось раскрыть более 
100 преступлений.

«Безопасный город» контролирует 
и участников дорожного движения. За 
один день видеокамеры, установлен-
ные над дорогами, фиксируют от 300 
до 400 нарушений. Рассылка квитан-
ций правонарушителям продолжает-
ся. На оплату почтовых услуг выделе-
ны денежные средства из окружного и 
городского бюджетов.

Победу дебютантам не отдали
Юрий Андреев

В минувшее воскресенье завершился 
очередной, IX турнир по бильярд-

ному спорту среди команд спортсменов-
любителей, организаторами которого 
традиционно выступают ПАО «Город-
ские электрические сети» и компания 
«Синтез». Соревнования проходят в от-
крытом формате и ежегодно к ним при-
соединяются различные предприятия 
города. На этот раз «межкорпоратив-
ный» турнир по бильярду собрал у сто-
лов, покрытых зеленым сукном, рекорд-
ное количество участников – сорок два 
спортсмена из четырнадцати команд, 
по три бильярдиста в каждой. Наиболь-
шее количество – сразу семь коллекти-
вов – сформировали энергетики ПАО 
«Горэлектросеть» и ООО «НЭСКО». По две 
бильярдные дружины защищали честь 
ООО «Синтез» и Нижневартовской ГРЭС. 
По одной команде заявили для участия в 
соревнованиях Нижневартовский фили-
ал Страховой группы «СОГАЗ», банк «От-
крытие» и АО «Роснефть-Снабжение».

В турнирной таблице среди прочих 
– коллективы с весьма экзотически-
ми названиями: «Петров и Ко», «Золо-
той шар», «Штосс», «Слама» и другие. 
Как рассказал нам директор ООО «Син-
тез» Сергей Жигалов, тройки спортсме-
нов сами выбирали себе названия. Кто-
то, не мудрствуя лукаво, вписал в сет-
ку турнира аббревиатуру или название 
фирмы, подразделения, а кто-то решил 
проявить креативный подход. Органи-
заторы подчеркивают любительский 
характер состязаний. Профессиональ-
ные игроки (каталы, маркеры, канди-
даты в мастера спорта, мастера спорта, 
спортсмены-разрядники) к турниру не 
допускаются. Этим условием обеспечи-
вается равенство шансов команд на по-
беду. Соревнования проводятся с 2010 
года. Ранее игры проходили два раза 
в год, но позже стали придерживаться 
графика, по которому турнир стал еже-
годным. 

Формула соревнований проста. Игра-
ют в пирамиду («Американку»). Коман-
ды разбиваются на две подгруппы (А и 
В) и играют между собой по кругу. Да-
лее тройки, занявшие с I по IV места, 
выходят в 1/4 финала и образуют па-
ры (А1-В4, А2-В3, В1-А4, В2-А3). Коман-
ды победившие в своих парах выходят 
в 1/2 финала и образуют пары (А1-В4)–
(А3-В2) и (В1-А4)–(А2-В3). Команды, по-
бедившие в полуфинале, выходят в фи-
нал, а проигравшие играют за III место. 
В групповом этапе и 1/4 финала игры 
между каждым участником команды 
проводятся до двух побед. В 1/2 финала 
и далее – до трех побед. 

Команда, занявшая I место, становит-
ся победителем турнира. Она награж-
дается кубком, «золотой» медалью и 
дипломом I степени. Команды, заняв-

шие II и III места, награждаются куб-
ками, медалями и дипломами соответ-
ствующих степеней. Также каждый 
игрок команды-победителя и команд-
призеров получает денежную премию. 
Средства на награждение и призовой 
фонд выделяет профком «Горэлектро-
сетей». Также некоторые игроки полу-
чают специальные награды в несколь-
ких номинациях. 

По итогам IX турнира I место в на-
пряженной борьбе завоевала коман-
да «Петров и Ко» (ООО «Синтез») в со-
ставе Константина Петрова, Валерия 
Шабалдина и Виталия Антонова. II ме-
сто у Александра Кузнецова, Алексан-
дра Баутова и Сергея Маслова из коман-
ды «ПСТ и СТ» (ПАО «Горэлектросеть»). 
В борьбе за III место победили нович-
ки соревнований – команда «ШТОСС» 
Нижневартовской ГРЭС (В. Полежаев, И. 
Аждер, Р. Салимгараев), переиграв дру-
гих дебютантов, «Золотой шар», пред-
ставляющих АО «РН Снабжение» (Н. 
Жарков, А. Конарев, В. Овсянников). Обе 
команды, боровшиеся за «бронзу», бы-
ли награждены грамотой за «Яркий де-
бют в IX турнире по бильярдному спор-
ту среди любителей».

«Лучшим игроком IX турнира» был 
признан Валерий Шабалдин (команда 
«Петров и Ко»), «Мастером игры с кия» 
– Александр Кузнецов («ПСТ и СТ»), «Са-
мым результативным игроком IX турни-
ра» – Илья Аждер («ШТОСС»). Награды 
победителям вручали генеральный ди-
ректор ПАО «Городские электрические 
сети» Юрий Елин, директор ООО «Син-
тез» Сергей Жигалов, представители 
профсоюзных комитетов «Горэлектро-
сетей» и Нижневартовской ГРЭС.

- До чемпионского титула на этот 
раз наши команды не дотянули, – по-
делился впечатлениями от турнира 
Юрий Елин, – но показали очень хоро-
шую игру, будем брать реванш на сле-
дующий год. Самое главное – «старо-
жилы» соревнований подружились с 
новыми командами, и захотелось по-
чаще встречаться на спортивных пло-
щадках. Бильярд – один из самых де-
мократичных видов спорта. Он дает 
возможность абсолютно равноправ-
ного участия в игре людям самых раз-
ных возрастов – от молодежи до тех, 
кто уже вышел на пенсию. Сегодня би-
льярд утратил некогда существовав-
шую ауру элитарности. Овладеть тех-
никой игры может каждый – были бы 
желание, усердие и самодисципли-
на. У нас это – не «турнир начальни-
ков» – кии берут в руки представите-
ли самых разных профессий – рабочие, 
инженерно-технический персонал, во-
дители. Мы косвенно решаем и зада-
чу популяризации прекрасной игры. 
Несколько лет назад бильярд пережи-
вал в Нижневартовске самый настоя-
щий бум. Открывались новые клубы, 
ряды бильярдистов пополняла моло-
дежь. Сейчас наблюдается некоторый 
спад. Об этом мы говорили с участни-
ками уже после турнира, обсуждая его 
итоги. Очень хотелось бы, чтобы игра 
на бильярде и среди любителей, и сре-
ди профессионалов в Нижневартовске 
не теряла достигнутого уровня. Мы бу-
дем вносить в это дело свой посильный 
вклад. В будущем году планируем сде-
лать X юбилейный турнир образцовым 
с точки зрения организации любитель-
ских соревнований.

Александр Баутов, команда «ПСТ и СТ», серебряный призер турнира.

Команды, занявшие призовые места (слева направо): «Петров и Ко», «ПСТ и СТ», «ШТОСС», представители оргкомитета и предприятий-организаторов турнира.
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«Я лучше тут, на болотной кочке…» 
История нашего округа – это история сильных духом, самоотверженных, 
почти семижильных, одаренных терпением, трудолюбивых и целеустрем-
ленных людей. Жительница Нижневартовска Варвара Алексеевна Анкина 
как раз из таковых. Она – ровесница Югры. Ей в этом году тоже исполняет-
ся 86, только 14 декабря. Можно сказать, совпадение, предопределенное 
судьбой. 

Татьяна Шлыкова

О себе Анкина рассказыва-
ет немного. Она из рода сверд-
ловских манси, жили они на 
Южном Урале, и когда ей было 
два-три месяца отроду, роди-
тели переехали на территорию 
Югры – в Кондинский район. 

- В Конде теплее, чем здесь, в 
Нижневартовском районе, – го-
ворит Варвара Алексеевна, – до 
Свердловской области там 60 
км, наши часто пешком ходили 
в соседнюю область. Говорили: 
в «русское место» пойдем…

Пешком – это было привыч-
ное путешествие для той поры. 
Она и потом за свою жизнь еще 
столько пешком будет ходить – 
опоясать экватор хватит. 

Жили они с матерью в Шаи-
ме. Мама работала в колхозе, 
отец был киномехаником в На-
храчи (ныне Конда). 

- Родители разошлись и сна-
чала нас с сестрой поделили. Я 
жила с отцом, младшая сестра 
Галя – с мамой, а потом и я к ним 
убежала от отца. Он, понятное 
дело, рассердился, перестал ме-
ня пускать в кино, даже на дет-
ские сеансы. Приходилось идти 
на хитрости, прятаться под лав-
кой, – вспоминает, смеясь.

Варвара Алексеевна – труже-
ник тыла. В годы Великой Оте-
чественной войны подростком 
трудилась на ферме, помогала 
пасти коров и телят. А в 1946-м, 
когда закончила восьмилетку, 

ее отправили учиться в Ханты-
Мансийск. 

- Мама мне купила галоши 
на каблуках (туфли-то откуда 
было взять?). И посадили ме-
ня на катер. Я до этого вообще 
никуда не выезжала из Шаима. 
Так впервые «в люди» попала. 
В Ханты-Мансийске жила в Са-
марово у знакомых. И каждый 
день четыре километра ходи-
ла в педучилище, которое на-
ходилось на горе… Всегда пом-
ню о той предоставленной воз-
можности – учиться на полном 
государственном обеспечении. 
Сестра моя потом также в ме-
дицинском училище училась. 
Вот кем бы мы стали, если бы 
не такая возможность? Даже 
не знаю. А ведь до сих пор в на-
шем округе есть такое преиму-
щество для детей из числа ко-
ренных малочисленных наро-
дов Севера. Хорошо ведь… 

В училище Анкина освоила 
хантыйский язык. И стала учи-
тельницей русского языка для 
ханты. В 1951 году ее распре-
делили в Березовский район, в 
Казым. Там были культбаза и 
школа-интернат для детей на-
родов Севера. И снова пешком 
приходилось топать народным 
учителям. 

- Три года я ходила пешком 
вдоль реки Казым, на протяже-
нии 275 км от Казымской куль-
тбазы до Юильских юрт, – рас-
сказывает Варвара Алексеевна, 
– до озера Нумто (это священ-
ное место поклонения ханты и 

ненцев) чуть-чуть не доходи-
ла. Мы тогда с учителями вме-
сте с председателем Обнинско-
го колхоза ходили в оленьи ста-
да, в лес, где в чумах жили дети 
со взрослыми. Учили грамоте и 
русскому языку. 

Добирались они с коллегами 
пешком, несли с собой учебни-
ки, тетради, мел для занятий. 
Сколько ночевок провели в та-
ких командировках – не счесть. 
Историй и приключений хвати-
ло бы на целую повесть.

- Всяко бывало. Но всюду 
нас встречали с добром. Все 
понимали необходимость то-
го, что надо учиться. Взрос-
лые уже знали язык, могли об-
щаться на русском, а детей мы 
учили по хантыйским буква-
рям – слово на языке ханты, 
слово на русском… Так 12 лет 
в школе-интернате и прорабо-
тала.

В начале 60-х годов в жизнь 
Варвары Анкиной пришла лю-
бовь, познакомилась она с то-
пографом из экспедиции Ка-
заева Михаилом Антонови-
чем Платоновым. Замуж вы-
шла, сына родила. В 1962 году 
экспедиция перебазировалась 
в Нижневартовск. Но Варвару 
Алексеевну директор школы-
интерната сразу не отпустила. 
Сказала: «Ишь какая! Только 
из отпуска вышла и увольнять-
ся. Отработаешь еще год, потом 
перевод дам». 

В Нижневартовск Анкина пе-
реехала в 1963 году. 

- Тогда это был нынешний 
старый Вартовск. Поселок был 
ухоженным, – вспоминает она. 

Из РОНО ее направили в село 
Большетархово. 

- Там как раз 8-летняя школа 
организовалась, учителя уже 
все были со стажем, а я прие-
хала молодая, меня директо-
ром поставили, было даже не-
ловко… 

В Большетархово и пролете-
ла почти вся жизнь Варвары 
Алексеевны. Вспоминает, как 
гремела у них в селе художе-
ственная самодеятельность – 
такие пьесы ставили! Как шила 
на швейной машинке по ночам 
– рукодельничать она еще в пе-
дучилище в Ханты-Мансийске 
научилась. 

Ловко сама снимала выкрой-
ки. Костюмы, блузки, платья – 
все могла. Шила для себя, близ-
ких, обшивала знакомых. 

- А как было не шить? После 
войны такой красивый штапель 
продавали, так много, так из 
всего нашить обновок хотелось! 
Даже модные вельветовые муж-
ские толстовки сама освоила. 
Нигде этому не училась, как-то 
по наитию, наверное, от родной 
тетки мне такой талант достал-
ся, она всех обшивала в селе. 
Позже, уже в Нижневартовске, 
я пошла на курсы кройки и ши-
тья, удостоверилась, что все 
всегда делала правильно, – 
вспоминает Анкина. 

В эти годы Варвара Алексе-
евна и втянулась в обществен-
ную работу. Как так вышло? Са-
ма разводит руками: 

- Вообще-то в училище я всег-
да тихоней была. Только в хор 
ходила. А потом прям какой-
то поворот в жизни случился. 
Всегда с людьми. Вся жизнь – на 
виду. То депутат, то агитатор. 
И ведь отнекивалась часто. Но 
вот партийная была, это обя-
зывало. Всегда личным приме-
ром требовали вести за собой. 

Именно на партийное чув-
ство ответственности и «нада-
вил» в 70-х годах первый секре-
тарь Нижневартовского гор-
кома Сергей Великопольский, 
предложив ей стать председа-

телем исполкома сельского Со-
вета в Большетархово, заод-
но пообещав квартиру в горо-
де. Анкина, заботясь о старшем 
сыне, который вот-вот должен 
был прийти из армии, долго не 
раздумывала. Так и появился 
свой угол в Нижневартовске. В 
город она переехала уже выйдя 
на пенсию. Но здесь без работы 
не осталась. 

- Сначала была секрета-
рем общественной организа-
ции коренных малочислен-
ных народов Севера «Спасение 
Югры». Потом меня назначили 
на должность председателя об-
щественной организации «Со-
вет ветеранов». Меня тогда на 
эту должность Николай Ивано-
вич Михальченко предложил. Я 
даже при этом решении не при-
сутствовала, что называется 
«без меня меня женили». Так и 
проработала 14 лет, из них де-
вять – председателем. В рядах 
организации в первые годы бы-
ло 1 400 участников, среди ко-
торых 180 участников войны, 
остальные – труженики тыла… 
Сейчас соотношение измени-
лось. Участников войны оста-
лись единицы. Поколение наше 
уходит. Мы уже на финише… 

На вопрос о том, за что 
можно любить наш край, 
нижневартовская ровесница 
Югры ответила так: 

- А как не любить землю, по 
которой немало хожено? Вся 
жизнь здесь прожита, лучше 
нашего края точно нет. Дове-
лось побывать в Латвии, Эсто-
нии, Карелии, Москве, Санкт-
Петербурге и других городах и 
странах. Но домой всегда спе-
шила, мне в чужих краях словно 
воздуха не хватало. Как-то мне 
предложили переехать в Тю-
мень. На что ответила: я лучше 
тут, на болотной кочке свой век 
доживу. Люблю здешнюю при-
роду, лес. Мы с сыновьями рань-
ше всегда рыбачить ездили. Осе-
нью так я всегда при деле: в тай-
гу по ягоды, по грибы. Минув-
шей осенью за морошкой ходи-
ла... Родина, она в любую погоду 
и во все времена года хороша да 
сердцу мила. 

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ?..

Коренные малочисленные народы Югры в 
рыбе толк знают. Она в их рационе, пожалуй, 
на первом месте. Рыбу едят сырой (свеже-
пойманную и мороженую), вареной, жарено-
сушеной или вяленой. Излюбленное блюдо се-
верных народов – рыбья икра, вываренная в 
рыбьем жире. Называется по-хантыйски 
«марнэн нянь». 

Обычно на праздниках коренных 
народов Севера всех угощают «пода-
вушкой» – по-хантыйски «палэк». Ее 
готовят из щуки. Чистят, потро-
шат, разрезают вдоль и попо-
лам. Нанизывают на 
прутики и ста-
вят под углом 
коптиться у ко-
стра, так чтобы огонь 
почти не касался рыбы. 

«Патонка», по-
хантыйски «потэм кул», - 
это строганина из щуки. 

А вот блюдо из разделан-
ной, подсоленной и сушеной 

щуки называется «пачи». 
Обычная «сел» – копченая рыба (у ханты 

р. Юган - «чомух»). Мелкую неразделанную и 
несоленную рыбу частиковой породы нанизы-
вают на рейки через хвосты (или через жа-
бры). И коптят до тех пор, пока рыба не ста-
нет хрустящей. Заготавливают на зиму и 
хранят «сел» в берестяных коробках в лабазе.

Еще есть «пинтер». Название впервые 
довелось услышать от ненецкого писа-

теля Юрия Вэллы. И попробовать то-
же благодаря ему. Мы тогда ездили 
на презентацию его очередной книги. 
Вэлла был всем рад. Много шутил. 
А когда уезжали, дал на гостинцы 

пол мешка рыбы – на всех. Был 
там и «пинтер». «Пин-

тер» почти 
то же, что и 
«сел». Толь-

ко преимуще-
ственно из язя. Рыбу разде-

лывают, отрезают голову и су-
шат над костром хвостом вниз. 
Главное – разрезают по ребрам, 
в целях безопасности. Язь все-
таки. 



9 декабря 2016 г. № 45 5 ñòð.регион 86

Бабушки – нарасхват 

Татьяна Шлыкова

У бабушки добрые руки и ласко-
вый взгляд. Она может согреть теплом, 
окрылить словом, окружить заботой, 
прочитать сказку и поиграть. Она не-
пременно похвалит, научит хороше-
му делу и поможет разобраться в чем-
то новом. Любовь и радость рядом с ба-
бушкой текут рекой. В ее участии и по-
мощи в воспитании детворы есть мас-
са несомненных плюсов. Это оценили и 
в реабилитационном центре для детей 
и подростков с ограниченными возмож-
ностями «Таукси», который уже четвер-
тый год подряд в качестве волонтеров 
посещают участницы городской обще-
ственной организации «Ветеран». 

Здесь отлично понимают: бабушкина 
любовь – одна из составляющих воспи-
тания и просто необходима маленько-
му человечку. Бабушка – это совершен-
но особый, нужный и незаменимый че-
ловек для детворы! 

Свою помощь, опеку и поддержку вос-
питанникам «Таукси» они предложи-
ли сразу после первой встречи. Разра-
боткой проекта тогда занялась Тамара 
Дмитриевна Самойлова. Проект «Осо-
бые бабушки – особым детям» полу-
чил поддержку в управлении социаль-
ной защиты населения и в комплекс-
ном центре социального обслуживания 
«Диалог». Бабушки признаются: за эти 
годы уже сами прикипели душой к вос-
питанникам центра. Ходят туда не как в 
гости, а как к себе домой. 

«Таукси» – центр дневного пребыва-
ния детей с ограниченными возможно-
стями. Помощь бабушек оказалась нуж-
ной. Еще в 2013 году бабушки стали хо-
дить в центр каждый день. Они сопро-
вождают воспитанников «Таукси» при 
прохождении курса реабилитации. 

Их знают практически во всех груп-
пах – «Ручеек», «Цветик», «Радуга», 
«Юность», «Лучик». Они помогают во-
дить детей на завтраки и процедуры, 
детвора буквально гроздьями висит на 
«серебряных волонтерах». За ручку с ба-
бушкой хотят идти все.  Они читают сказ-
ки, разучивают песни и стихотворения. 
Они рядом, когда малыши собираются на 
прогулку: помогут одеться и раздеться. 

Бабушки, как говорится, за любую су-
матоху. Они непременно составят ком-
панию ребенку и готовы рискнуть уча-
стием во всевозможных баталиях: шить 
куклам платья, лепить фигурки из те-
ста, раскрашивать картинки, рассма-
тривать динозавров, создавать науч-
ные фокусы и при необходимости ока-
заться в центре мыльного пузыря. Да-
же бабушкина помощь в нехитрой нау-
ке пришивания пуговицы дорого стоит. 
«Я расскажу маме, что меня бабушка на-
учила», – говорит девчушка, доверчиво 
прижимаясь щекой. Такие слова лучше 
тысячи слов благодарности. 

«Особые бабушки» стали по-настояще-
му особенными для своих подопечных. 

Родители им доверяют, как самим се-
бе. Несколько раз «особые бабушки» за-
нимались тем, что доставляли малышей 
из дома в центр, когда родители не успе-
вали сделать это по причине графика 
работы. 

- Разумные, тактичные, мягкие, ми-
лые помощницы во всем. А главное – они 
стали лучшими друзьями нашим детям, 
проживая с ними каждый важный день 
их жизни, – так говорят мамы воспитан-
ников центра «Таукси». – Они пришли с 
кучей эмоций, планов, мыслей, откры-
тые, доброжелательные и быстро наш-
ли общий язык с детьми и сотрудника-
ми центра. 

Сейчас в центр «Таукси» ходят 13 
«особых бабушек». Причем, некоторые 
из них успевают присматривать и за 
собственными внуками. Чудесным об-
разом их хватает на всех!

- Мы ходим туда с радостью, ощущаем 
себя нужными. Мы все делаем вместе – 
соревнуемся, прыгаем, поем. Удивитель-
но, но мы совершенно забываем о своем 
возрасте! – рассказывает ветеран труда 
ХМАО – Югры Валентина Калистратов-
на Иванова. 

- Они узнают нас на улице при встрече. 
Как-то в микрорайоне, где я живу, встре-
тила нашу бывшую подопечную. Она вы-
росла, шла с портфелем в школу. И узна-
ла меня издалека. Задержалась, мы обня-
лись. Обе были несказанно рады встре-
че, – говорит еще одна «особая бабушка», 
старожил города, ветеран труда России 
Евдокия Константиновна Шишук. 

Их дружба началась после встречи на одном из весенних 
праздников, куда участниц Нижневартовской городской обще-
ственной организации «Ветеран» пригласили в качестве гостей 
и зрителей концерта. Детвора так старалась, а у бабушек так 
екнуло сердечко и отозвалась душа, что на свет родился про-
ект «Особые бабушки – особым детям». В 2015 году он получил 
поддержку на российском форуме «Серебряный волонтер» и 
был взят на вооружение другими общественными организа-
циями нашей страны. 

Год назад на первом Всероссийском 
форуме волонтеров старшего поколе-
ния «Серебряные волонтеры» нижне-
вартовские «особые бабушки» предста-
вили свой проект. Они и сургутяне были 
единственными, кто представлял Югру. 
Тогда буквально все ахнули: действи-
тельно, какая простая и теплая идея, 
как же до нее раньше никто не додумал-
ся, говорили им в кулуарах. Проект по-
лучил признание и поддержку, а идея 
вдохновила многих на добрые дела. 

К слову, это не единственный соци-
ально значимый проект городской об-
щественной организации «Ветеран», ко-
торая работает в Нижневартовске с сен-
тября 2012 года и уже успела громко за-
явить о себе. Здесь четко следуют деви-
зу: «Жить в ритме и быть полезными об-
ществу».

Популярным стал проект «Поверь в 
себя», который вдохновил многих лю-
дей пожилого возраста на активный и 
здоровый образ жизни. 

Нижневартовская городская обще-
ственная организация «Ветеран» ста-
ла победителем конкурса социально 
значимых проектов в рамках благотво-

рительной программы ПАО «СИБУР» 
«Формула добрых дел». Продолжает-
ся реализация проекта «Пусть память 
вечную хранят и наших внуков вну-
ки», в рамках которой при участии де-
тей и внуков создана выставочная экс-
позиция о ветеранах-участниках Ве-
ликой Отечественной войны, достой-
ная внимания многих. Не секрет, ряды 
ветеранов-участников с каждым годом 
редеют. Вот и в составе общественной 
организации «Ветеран» их осталось се-
меро. Но память обо всех здесь береж-
но хранят. Экспонаты для выставки 
предоставили в том числе и ребята из 
нижневартовского поискового отряда. 
Следующая часть экспозиции будет по-
священа труженикам тыла, почетным 
гражданам города и округа. 

Каждый человек организует свою 
жизнь так, как он считает правиль-
ным. В этом творческом порядке всег-
да есть место маленькому личному под-
вигу. Активная жизненная позиция 
нижневартовских ветеранов, их уча-
стие в городской общественной жизни 
придают им силу, желание творить и 
быть полезными тем, кто рядом. 

АКТИВНЫЕ УЧАСТНИЦЫ 
ПРОЕКТА «ОСОБЫЕ БАБУШКИ 

– ОСОБЫМ ДЕТЯМ» 

1. Шильцина 
Анна Григорьевна;

2. Гайворонская 
Антонина Тихоновна;

3. Филимонова 
Фания Фоатовна; 

4. Переднея 
Валентина Яковлевна; 

5. Сорокина 
Валентина Егоровна; 

6. Иванова 
Валентина Калистратовна;

7. Шишук 
Евдокия Константиновна;

8. Ежукова 
Нелли Петровна.

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ?..
Орнамент народов Севера – это своего рода система представле-

ния о картине мире. Эти знания очень древние и передаются от поколе-
ния к поколению. У каждого орнамента есть смысл. Большая часть на-
званий узоров представляет собой «застывшие обра-
зы» которые занимают определенное место в сло-
жившейся картине мира. В основе орнаменталь-
ной системы ханты два основных понятия: «след» 
и «изображение». Оба понятия восходят к охотни-
чьему мировоззрению. Есть орнаменты: «лисий ло-
коть», «медвежий позвоночник», «соболь с топором», 
«сосновая шишка», «лось», «медведь», 
«морошка», «собачья лапа», «щучьи зубы», «зая-
чьи уши» и другие. 

Орнамент народов Севера до сих пор популя-
рен. Так, «знак глухарки» использован в составле-
нии герба Ханты-Мансийского автономного окру-
га – Югры. А орнаментом «березовая ветвь» 
украшена окружная туристическая символика – 
в традиционной технике с элементами орнамен-
та обских угров выполнено изображение чума в ло-
готипе «Увидеть Югру – влюбиться в Россию». 



9 декабря 2016 г. №  456 ñòð. регион 86

Ларьяк мне снится до сих пор 

Татьяна Шлыкова

С вадьбу они сыграли на ско-
рую руку, а жизнь прожили 

долгую – 58 лет. Они точно были 
счастливы вместе, частичка 
этого тепла передается даже 
через фотографии. 
Она – настоящая мужняя же-

на, понимающая, любящая, му-
драя, добрый советчик, всег-
да была готова идти за ним в 
огонь и воду – исколесила вме-
сте с ним почти весь Тюменский 
регион. Свой рассказ о жизни Ан-
тонина Евсеевна Михальченко 
всегда начинает с того момен-
та, как они с Николаем Иванови-
чем познакомились. В разговоре 
то и дело сбивается, повествуя 
о нем, не о себе. А на досуге до сих 
пор перечитывает главы огром-
ных книг об освоении Севера и 
людях, где упоминается о ее му-
же. Но Антонина Евсеевна име-
ет полное право быть на первом 
плане. Она – неординарная лич-
ность и самоотверженная жен-
щина. История ее жизни впле-
тается в историю нашего окру-
га, тесно соприкасаясь с судьба-
ми многих известных земляков. 

Ямал. Начало 

- Мы поженились в 1946-м. Я 
тогда работала в Свердловске 
воспитателем детского сада 
и приехала в отпуск в родную 
Юргу. Мы с подружкой шли ми-
мо райисполкома, где на кры-
лечке и сидел Николай Ивано-
вич. Так встретились впервые. 
Потом он в кино пригласил, 
прогулялись вместе. Отпуск 
был коротким, надо было уже 
уезжать, а он говорит: «Давай 
поженимся!». Так семья и полу-
чилась. Он сначала работал ре-
дактором юргинской газеты. 
Потом его отправили в Тюмень 
в совпартшколу учиться. По-
сле учебы дали направление на 
Ямал. Я – с ним. К тому момен-
ту у нас родилась старшая дочь. 

…Она помнит все до мелочей. 
Как ехали до Тобольска в теле-
ге, а на Ямал добирались на ко-
лесном пароходе «Гусихин». Го-
ворит, «так за пять дней до Са-
лехарда и дошлепали». Добра-
лись до Заполярного круга, в 
поселке Яр-Сале Николай Ива-
нович сначала работал редак-
тором газеты «Правда тун-

дров-то нет. А детей много – по 
27-32 ребенка в одной группе, 
всего четыре группы. В семьях 
тогда много детей было. Я сра-
зу к начальству: чем топить? А 
мне: вас назначили, вот вы и ре-
шайте вопрос, не мешайте лю-
дям работать. Помню, сижу на 
кухне, плачу, а мне наш повар 
тетя Поля Вялкова говорит: 
иди в лесхоз, там помогут. Там 
и вправду навстречу пошли. 
Привезли воз дров. Я снова в 
слезы. Надо мной смеются. Это 
потом научилась без слез про-
блемы решать и трудностей не 
пугаться. 

По словам Антонины Евсе-
евны, обеспечение детского 
сада в ту пору оставляло же-
лать лучшего. Вместо крова-
ток – раскладушки, обшитые 
брезентом. Игрушек и вовсе 
не было, воспитатели сами ку-
кол из ткани шили. А мальчиш-
ки про машинки и знать не зна-
ли. Лишь когда она на курсах 
повышения квалификации в 
Ханты-Мансийске пожалова-
лась на отсутствие игрушек, их 
впервые прислали в Ларьяк. За-
то люди, с которыми приходи-
лось работать в ту пору, были 
надежные, самые лучшие. 

- Коллектив у нас был хоро-
ший, – рассказывает А.Е. Ми-
хальченко, – в штате полный 
комплект: воспитатели, ня-
ни, повар, прачка, конюх, сто-
рож. Конюх Николай Тюлька-
нов воду с реки привозил. Ка-
тя Мазина была прачкой, бе-
лье стирала. Повар тетя Поля 
вкусно и разнообразно гото-
вила. Все было чин чином, ме-
ню составляли: первое, второе, 
третье, постряпушки. Родите-
ли много помогали, мы сами це-
лую группу пристроили. Пом-
ню, как кирпичи на руках с бе-
рега носили – все на себе. Еще 
была у нас в детском саду боль-
шая круглая голландская печь. 
Я всегда боялась, чтобы не слу-
чился пожар. Поэтому постоян-
но задерживалась вечерами в 
ожидании сторожа. Непросто 
все было. Столько сил и заботы 
отдано. А люди были отличные, 
всегда – с добром! 

Нижневартовский период 

- Мы много переезжали с ме-
ста на место. Я всегда легко, без 
страха и упрека в дорогу детей 
собирала. Понимала: так надо. В 
начале 60-х в Нижневартовске 
началась нефтеразведка. И 
все изменилось, когда в нашем 
районе нефть нашли. Когда в 
Нижневартовске строитель-
ство началось, то всем, кто за-
хотел переехать из Ларьяка, 
объяснили, что можно разо-
брать свои домишки и вплавь 
перевезти их туда. Пять семей 
так и поступили. К тому момен-
ту Николай Иванович возглав-
лял Ларьякский райисполком. 
А район переименовали в Ниж-
невартовский, – вспоминает 
Антонина Евсеевна. 

Именно председателю рай-
исполкома Михальченко, точ-
нее, комиссии под его руковод-
ством, приписывают выбор ме-
ста под строительство будуще-
го Нижневартовска – новой его 
части. Мнений на этот счет тог-
да было несколько. Источники 
рассказывают, что начальник 
геологического управления Ю. 
Эрвье настаивал на местора-
сположении, где находится Ме-
гион. Секретарь обкома партии 

А. Протазанов указывал на ме-
сто, где сейчас Излучинск. Не-
фтяники считали, что строить 
город надо там, где село Покур. 
Председатель окружного ис-
полкома А. Григорьев вел речь 
о закладке в районе Соромин-
ского месторождения. Но ко-
миссия под председательством 
Михальченко для выбора места 
определила ту самую площад-
ку, где сейчас и возвышается 
нынешний Нижневартовск. 

Пока муж важными делами 
занимался, Антонина Евсеевна 
снова возглавила детский сад. 
Второй нижневартовский дет-
сад находился на ул. Лопарева. 

- Я так любила туда заходить, 
там было так уютно! – вспоми-
нает она. – В группах были ков-
ры. У детей – много игрушек, у 
нас было даже пианино и му-
зыкальный работник! А детей 
в группах было также много, не 
меньше 27-32. 

Отрезок жизни 
в Ханты-Мансийске 

- В 1968 году Николая Ива-
новича направили в Ханты-
Мансийск, там мы почти до 
пенсии и проработали. Я – сна-
чала секретарем в городском 
суде, потом в отделе кадров 
комбината бытового обслужи-
вания населения (КБО). Зани-
малась общественной работой, 
была председателем месткома. 

Жили мы по соседству с глав-
ным редактором газеты «Но-
вости Югры» Новомиром Па-
трикеевым. Домишки были ху-
дые. А в получении квартиры 
нам отказывали. Тогда Нико-
лай Михайлович написал пись-
мо Л.И. Брежневу, мол, как так 
– участник войны, партработ-
ник, а жилья не дают. И пришел 
ответ, где было написано: пре-
доставить квартиру. Помню, 
тогда к нам пришел секретарь 
Ханты-Мансийского горко-
ма Леонид Георгиевич Тайла-
шев. Предложил на выбор: Сур-
гут или Нижневартовск? Мы, 
конечно, выбрали Нижневар-
товск. Он был для нас родным 
гнездом. Здесь много прорабо-
тали, здесь хотелось и остать-
ся. А в 2004 году Николая Ива-
новича не стало. 

Награда на двоих 

Антонина Евсеевна в буду-
щем году отметит 90-летний 
юбилей. Она так и не решилась 
расстаться с Нижневартовском, 
несмотря на то, что все дети и 
внуки давно живут в Санкт-
Петербурге. Их всех она счита-
ет наградой на двоих: трое де-
тей, пятеро внуков и четыре 
правнука. 

- Николай Иванович был на-
дежным, детей любил, меня 
уважал, семью всегда обеспе-
чивал – был хорошим рыба-
ком и охотником. С охоты уток 
мешками приносил. В Ларьяке 
я научилась пироги с утятиной 
печь по праздникам, гостям 
нравилось. Дети всегда проси-
ли ягодных ватрушек с брусни-
кой. Старалась, чтобы дома бы-
ло уютно. На работе муж «го-
рел». Даже дома о делах думал. 
Конечно, всякое бывало, жен-
щине терпение нужно, чтобы 
семью сохранить. Все же мают-
ся: тот скажет, другой ответит. 
Все годы вместе притирка друг 
к другу идет. Но уступать нуж-
но уметь. Это важно – сглажи-
вать острые углы, идти на ком-
промисс. По себе знаю: можно 
вместе долгую и счастливую 
жизнь прожить. 

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ?..

Любители собирать клюкву знают на-
верняка, где искать и морошку – среда про-
израстания у них схожая. Золотисто-желтая 
красавица – ягода на любителя. У нее от-
личительный терпкий вкус. Но встреча-

ется она реже клюк-
вы, брусники и черни-
ки, по-этому и ценит-
ся особо. 

Из нее варят 
варенье. С морош-
кой можно печь пи-
роги и ватрушки. 

А вот коренные малочисленные народы Се-
вера предпочитают морошку в моченом ви-
де. Еще говорят, что перетертая с брусни-
кой она дает потрясающий вкус различным 
соусам для мяса. Шведы иногда используют 
морошку в несладких пикантных блюдах, таких 
как грибы на тосте, или с сыром. 

Еще утверждают, что благода-
ря антоцианам и высокому содержанию 
  -токоферола, морошка препятствуют ста-
рению. Ханты и ненцы применяют ее как по-
тогонное средство. Моченую морошку любил 
поэт Александр Сергеевич Пушкин – отве-
дать моченой морошки было его одной из по-
следних просьб. 

дры». Потом их в Надым на-
правили. Жили они в районе 
Обской губы. Вокруг – тундра, 
бездорожье, холод, ветер, тем-
нота, снега. И ненцы в чумах. 

- Ненцы красивый народ, – 
вспоминает Антонина Евсеев-
на, – добродушный, улыбчи-
вый. Был у нас «красный чум», 
выезжали на летнее станови-
ще, вели просветительскую ра-
боту, рассказывали обо всем, 
что сами видели и знали, ока-
зывали медицинскую помощь. 
Я работала в детском саду. Бы-
ла в составе женсовета. Мы хо-
дили по чумам, учили ненец-
ких женщин простейшим пра-
вилам гигиены. Однажды даже 
баню для них организовали с 
парилкой, вот им было удивле-
ние! Всего на Ямале мы 10 лет 
прожили. Но Николаю Ивано-
вичу нездоровиться стало, бое-
вые раны сказывались, холода. 
И врач Павел Тимофеевич Мо-
сковкин посоветовал сменить 
ямальский климат на более 
мягкий. В 1957 году мы уеха-
ли в Ханты-Мансийский авто-
номный округ. Так оказались в 
Ларьяке, он тогда был райцен-
тром. Николай Иванович снача-
ла возглавлял районное управ-
ление рыболовецких колхозов, 
которые входили в моторно-
рыболовную станцию. А меня 
председатель РОНО Павел Кар-
пович Ситников направил за-
ведующей в Ларьякский дет-
ский сад.

Жизнь в Ларьяке

- Ларьяк мне никогда не за-
быть. Он, порой, мне до сих пор 
снится. Столько там было пе-
режито. Прилетели туда на са-
молете в январе, он прям в сне-
га и ухнул посреди островка на 
озере. Северное поселение бы-
ло сплошь из деревянных до-
мов, возле домов – переверну-
тые лодки и рыбацкие сети. 
Многие тропинки вели к бере-
гам реки Вах. Первый год жили 
в доме у супругов Григорьевых. 
Только потом опустевшую избу 
рыболовецкой конторы нам от-
дали. К тому моменту нас было 
шестеро: мы, трое детей и све-
кровь. Нам сложили в избе печ-
ку, мы своими силами сделали 
ремонт. Так в Ларьяке и прожи-
ли почти девять лет. 

Я когда в ограду детса-
да впервые вошла, обомлела: 
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ТЕХНОЛОГИИ

Иван Снегирев

Расходовать средства с мо-
бильного баланса для оплаты 
любых покупок уральцы могут 
с помощью банковской карты 
«МегаФон», которая привязана к 
счету мобильного телефона або-
нента. С момента старта данного 
проекта на Урале уже более 17 
тысяч жителей стали его поль-
зователями.

Самой популярной операцией 
через мобильный баланс стала 
оплата товаров и услуг, на вто-
ром месте – счета в кафе и ресто-
ранах, услуги связи и покупка 
телеком-оборудования занима-
ют третью позицию.

- Все больше уральцев пере-
ходят на современные способы 
оплаты. Число владельцев бан-
ковской карты «МегаФон» еже-
недельно увеличивается, соот-
ветственно растет и количество 
платежных операций, денеж-
ных переводов или интернет-
покупок с помощью мобильного 

счета. Наша карта – идеальный 
вариант для безналичных рас-
четов. Уверен, что оплата еже-
дневных покупок – продуктов, 
обедов или интернет-заказов – 
с мобильного телефона станет 
привычным делом для наших 
абонентов, – отметил Сергей Ал-
феров, директор по развитию 
бизнеса на массовом рынке ком-
пании «МегаФон» на Урале.

Напомним, банковская карта 
«МегаФон» позволяет абонен-
там оператора расплачивать-
ся везде, где принимают карты 
платежной системы MasterСard. 
Абоненты линейки тарифов 
«Все включено» могут получить 
карту бесплатно. Оформление и 
получение происходит в любом 
фирменном салоне МегаФона по 
всей России. Помимо cashback, 
владельцы карт ежемесячно по-
лучают начисление на остаток 
средств из расчета 8% годовых 
на сумму свыше 500 рублей. Го-
довое обслуживание карты – 
бесплатное для всех абонентов 
«МегаФона». 

  На правах рекламы

На Урале появилось 17 тысяч «платежеспособных» смартфонов
Жители Урала стали чаще оплачивать товары и услуги, используя баланс 
телефона. Только за последний месяц за счет средств на мобильном но-
мере абоненты «МегаФона» совершили почти 20 тысяч платежей на сумму 
75 миллионов рублей. По данным оператора, наибольшее количество 
«платежеспособных» смартфонов зафиксировано в ХМАО – Югре, Сверд-
ловской области и Пермском крае. 

За что мы любим Югру? 
«Люблю я Югру – за красоту природы и рыбалку, за отзывчи-
вость и щедрость сибиряков». Нет, это не поэт сказал, а один 
из иностранцев, приехавший в наш регион поработать да пого-
стить. Мы взяли на заметку его слова и решили составить рей-
тинг достоинств Югры. Так сказать, приготовить кучу приятных 
слов ко дню рождения округа. За что же мы любим Югру?

Ольга Петрова

За зимнюю сказку

Зима у нас долгая, на снег и морозы  
щедрая. Экстремально низкие темпера-
туры – повод чувствовать себя героями, 
стойко переносящими климатические 
тяготы. Зато всем любителям зимних за-
бав путь один – к нам! Тут вам не там, где 
снег тает, так быстро, что люди санки до-
стать с антресоли не успевают. Зимний 
покой не означает скуку, северяне научи-
лись извлекать выгоды и из этого холод-
ного обстоятельства. Коньки, биатлон, 
таежные турбазы, походные маршруты, 
подледная рыбалка, снегоходы – зимних 
развлечений хватает. Вдобавок северная 
кухня – уха, оленина, пельмени. А еще – 
баня! За возможность закинуть удочку 
или поохотиться на зорьке Югра также 
достойна любви. Если повезет, а зимой, 
скорее всего, повезет, у нас можно уви-
деть северное сияние. Так что суровая, 
но все же романтика. И пусть холодно, за-
то сердца сибиряков горячие. 

За национальный колорит

Вообще мы живем в гостях. Хозяе-
ва здешних мест – северные народы: 
ханты, манси, ненцы. Немудрено, что в 
округе есть список культурного насле-
дия народов Югры. В него входят: техно-
логии изготовления лодки-долбленки 
(облас), изделий из бересты, мешочков 
для рукодельных принадлежностей и 
мужских рубашек. Также в реестре чис-
лятся национальные танцы коренных 
народов Севера, способы изготовления 
некоторых используемых в быту пред-
метов, например, нитей из сухожилий, и 
даже музыкальные инструменты. 

Год назад список нематериального 
культурного наследия народов Югры 
пополнился еще несколькими пункта-
ми. Среди них песня «Випи-немя» – пес-
ня Матери Мухоморов. Она исполняется 
для увеличения семьи, рождения детей 
и благополучия рода. Вот это экзотика! 

За умение «делать красиво»

Две карты если сопоставить,
Всё изменилось словно бы в кино.
Десятки городов. 
 Мог ли кто представить, 
 В бескрайней тундре 
 это грандиозное полотно! 

Северные города не могут похвастать 
высокой архитектурой. Но каждый го-
родок Югры – особенный, там старают-
ся всегда «делать красиво». Иногда по-
лучается даже интересно. А уж как успе-
вают за короткое лето навести порядки 
– предмет для восхищения. Вот появят-
ся в городах горзеленстроевцы, вообще 
утонем в прекрасном. 

Здесь многое делают основатель-
но. Так, чтоб на века. Потому что пере-
делывать возможности не будет – край 
такой. Многие проекты амбициозные, 
громкие. Вот, например, югорский ван-
товый мост через реку Обь – один из са-
мых длинных в Сибири. 

И ничто не способно превзойти по 

красоте и мощи промышленные и тру-
довые подвиги людей по освоению тер-
ритории этого края. Работают здесь то-
же красиво. 

За хорошие дороги

В Югре хорошие дороги. И не надо бро-
сать в нас камни за такое заявление. Это 
вы еще плохих дорог не видели. То, что 
у нас еще ничего, это признают все, кто 
приезжает сюда из других городов и ве-
сей. В неплохом состоянии находятся ма-
гистрали, соединяющие города. Ну ко-
нечно же, им далеко до европейских ав-
тобанов и хайвеев. А некоторые участки 

и вовсе оставляют желать лучшего. Но 
учитывая климат, особенности геогра-
фии и возможности стремления к идеа-
лу, нашим водителям грех жаловаться. А 
какие сложные, многоуровневые транс-
портные развязки у нас построены. С 
каждым годом повышается пропускная 
способность оживленных магистралей, 
а транспортная схема дорожной сети 
округа совершенствуется и улучшается.

За кладовую солнца 

Югра – богатая кладовая. Богатств у 
нас, как у дурака фантиков или махорки. 
В тайге шагу ступить нельзя – травы, 
дикоросы, древесина. В недрах – сплошь 
драгоценности. Одной нефти в округе 
60% от всех российских углеводородов 
добывается. В подземных сундуках ма-
тушки Югры залежи россыпного золо-
та, железных руд, жильного кварца, гор-
ного хрусталя, песка, а еще запасы тор-
фа. Еще пока незначительно использу-
ются ресурсы пресных, минеральных и 
термальных подземных вод. И это на-
правление – дело будущего. 

За великое рядом

С самолета наши реки рассматрива-
ли? Завораживающе. Есть и почти са-
кральное место – место слияния вели-
ких сибирских рек Иртыша с Обью. 

Всего в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе заболочена примерно треть 
всей площади. Еще почти треть – тай-
га. На оставшейся трети умудряются 
выживать люди. Они научились дру-
жить с природой, любоваться ледохо-
дом, соснами-кедрами, клюквой на бо-
лотных кочках, или, например, тем, как 
причудливо петляет, словно вышивает, 
река Назым (на фото). 

На дорожку 

Нос – морковка, рот – картошка и ве-
дро на голове... За возможность слепить 
снеговика с детьми, да не раз за зиму, 
тоже можно любить Югру. «Жить в на-
шем крае – это жить в своем доме. Жить 
в нашем крае – это счастье для каждого 
человека», – так написали школьники в 
своих сочинениях, когда их спросили: за 
что они любят Югру? 

Пусть они никогда не передумают. 
Пусть им здесь всегда будет хорошо. 
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ТОВАРЫ ПО ТЕЛЕРЕКЛАМЕ
доставка по Нижневартовску 

8 (3466) 408-202        www.zakaznv.ru8 (9048) 70-71-02      

от 10 W до 200 W

от 370 руб.

ПРОДАЕТСЯ ОЧАРОВАТЕЛЬНАЯ 
КОШЕЧКА ПОРОДЫ МЕЙН-КУН 

В ВЕЛИКОЛЕПНОЙ ТРЕХЦВЕТНОЙ ШУБКЕ 
(ВОЗРАСТ 10 МЕСЯЦЕВ)

ЛАСКОВАЯ, ОБЩИТЕЛЬНАЯ, ИГРИВАЯ.
НЕ МЕТИТ, МЕБЕЛЬ НЕ ПОРТИТ. 

ПРИУЧЕНА К ЛОТОКУ И КОГТЕТОЧКЕ
ПРИВИТА, С ДОКУМЕНТАМИ (ВЕТПАСПОРТ, МЕТРИКА)

ТЕЛ.: 8 922 432 7133, 8 982 186 6242.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

СВЕТОДИОДНЫЕ 
БЕГУЩИЕ СТРОКИ, 

ВИДЕОВЫВЕСКИ 
Изготовление, продажа.

Гарантия 3 года

выставочный зал
ТК «Полигон», 1 этаж

бутик № 37 
8 (3466) 408-202

• МЕНЯЮ 1-комн. кв. в центре г. От-
радного Самарской обл. и 1-комн. 
кв. в г. Мегионе на кв. в городах 
Тюменского севера, Крыма или в 
Санкт-Петербурге. Варианты. Телефон 
8-982-516-34-54. 
• ПРОДАЕТСЯ местный картофель. 
Цена одного ведра (10 л) – 250 руб. 
Телефон 8-982-588-21-60.

• ПРОДАЕТСЯ мягкая мебель: диван 
и два кресла (велюр), б/у, в хорошем 
состянии. Срочно. Недорого. Телефон 
8-982-219-62-71.
• ОТДАМ В ХОРОШИЕ РУКИ ответ-
ственным людям щенков породы вал-
дай (дата рождения 14.10.16, подходят 
для охоты или охраны, а также для ры-
боловов).  Телефон 8-912-934-73-67.

Поздравь свой компьютер
В минувшее воскресенье Россия 

отмечала День отечественной 
информатики. Именно благода-
ря информатике мир увидел ЭВМ 
(электронные вычислительные 
машины), которые позже пре-
вратились в персональ-
ные компьютеры. 
Благодаря инфор-
матике появились 
известные нам про-
граммы обмена мгновенными со-
общениями и электронная почта, а так-
же апофеоз интернет-коммуникации – 
социальные сети.

День рождения российской инфор-
матики обязан своим появлением Иса-
аку Бруку и Баширу Рамееву. 4 дека-
бря 1948 года их совместное изобрете-
ние, а именно цифровая электронно-
вычислительная машина, было офици-
ально зарегистрировано Государствен-
ным комитетом Совета министров СССР 
по внедрению передовой техники в на-
родное хозяйство. С этого дня берет свое 
начало развитие информатики в России.

Сегодня мало кто может предста-
вить свою жизнь без ноутбука, смарт-
фона и разнообразных приложений. 

Они делают нашу жизнь 
проще и интереснее, позволяют эффек-
тивно искать информацию и оперативно 
делиться ей, всегда оставаться на связи 
с дорогими людьми. Компания «Данцер» 
вносит свой вклад в развитие коммуни-
кации: предоставляет услуги доступа 
во Всемирную паутину; реализует про-
ект «Доступный Интернет», в рамках 
которого бесплатным доступом к Сети 
пользуются нижневартовские школы, 
подростковые клубы, а также гости по-
пулярных общественных мест города.

Компания «Данцер» поздравляет всех 
с Днем рождения российской информа-
тики. Желает бесперебойной и эффек-
тивной работы в Сети, больших скоро-
стей, простого решения сложных задач!


